

SUSCRICION:
 En la capital... 4'00 plus trimestre
 Fuera de la capital... 4'50 id. id.
 Ultramar en oro... 18 id. semestre
 id. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 5.º y 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una línea... En la
 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25
 céntos y a los suscritores 15.—Anuncios mon-
 tuorios en la 4.ª plana, desde 5 plus, 50 céntos
 en adelante, y además 40 céntos de plus de cada a-
 nuclio.—Comunidades y remitidos desde 1'50
 5 plus, la línea a juicio de la Administración.
 Correspondal en París para anuncios rec.
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 9 de octubre de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 6.289

Weyler se defiende

El Nacional de Madrid ha publicado un documento notable bajo todos conceptos, con el que el general contesta cumplidamente á las iniquidades é injusticias de que viene siendo objeto de parte de ciertos periódicos populacheros que se han propuesto llevar la dirección de los gobiernos, só pena de sostener campañas de difamación influidas por la pasión de política.

Ayer nos fué imposible darle cabida en estas columnas. Lean con detenimiento sus párrafos nuestros abonados, y comprenderán la causa de la impresión que ha producido en todas las clases, tan importante documento.

Al Ministro de la Guerra Madrid.

En 20 de Septiembre de 1897.

He de ampliar por escrito mi cablegrama de 16 de Septiembre, pues si he permanecido silencioso y sin formular protesta alguna durante el año y medio que llevo aquí, justo será que haga constar ahora, de un modo fehaciente y oficial, como se hallaba la isla de Cuba cuando yo me encargué de su gobierno, en 11 de Febrero de 1896, y como está hoy bajo un mando que disgusta tal vez á compañeros míos de generalato que lo censuran á pretexto de disculpar errores que jamás puse en relieve y á hombres civiles que no consideran la Nación como acostumbramos á considerarla los educados en la religión del deber y del sacrificio por la Patria.

Duélenme, excelentísimo señor, en estos momentos en que va á finalizar la crisis sanitaria de este Ejército y dar comienzo las operaciones en gran escala en Oriente, las acerbas críticas que de mi gestión se hacen por la prensa madrileña, inespada tal vez en fines políticos, y más que nada la sospecha de si alguno de esos rudos ataques que el cable transmite obedece á instigaciones de hombres públicos influyentes en los partidos.

Varias veces he comunicado el estado del país, en épocas pasadas, en el momento en que un suceso venía á poner una piedra más en el edificio de nuestra soberanía en Cuba.

Hoy que las presentaciones en grupos con sus jefes á la cabeza se suceden desde Pinar del Río á Las Villas y que la desmoralización de las partidas de Occidente es tangible, tócame recordar ciertos hechos para que, en su día, juzgue la historia este periodo de mi mando.

Al llegar el 11 de Febrero de 1896 á la Habana, me encontré la isla de Cuba invadida por insurrectos, formando Cuerpos organizados en divisiones, brigadas, regimientos, batallones y escuadrones completos, desde el cabo de San Antonio al extremo más oriental de Cuba, mandados por jefes prestigiosos, entre ellos los de las pasadas guerras, y con una vitalidad y fuerza moral muy superior á la que yo y los generales que me acompañaban nos habíamos figurado, y he de hacer aquí constar que ya veníamos mal impresionados por el sombrío cable que el general Mario, mi antecesor, me había comunicado á San Juan de Puerto Rico, cable cuya copia acompaño.

Los Maceos, Maximo Gómez, Serafin Sanchez, Zayas, Aguirre, Quintin Banderas, Carrillo y otros muchos, muertos en el campo durante mi mando, cruzaban la isla de Oriente á Occidente y viceversa, á su antojo, entrando en poblados que unas veces saqueaban y quemaban, obligando á rendirse á las guardias de voluntarios que entregaban sus armas y municiones, y ejerciendo actos de soberanía,

pues en muchos pueblos se les recibía por los Ayuntamientos en las afueras, para después de cruzar las calles ir solemnemente á celebrar sesión pública en la Casa Consistorial, firmando el acta los alcaldes con las cabecillas.

Nuestras tropas no perseguían al enemigo; limitábase sólo en sus movimientos á ir al encuentro de un núcleo de insurrectos, ó defender fincas ó poblados; batíanse con los rebeldes como sólo sabe hacerlo nuestro Ejército, pero sin resultados prácticos, sin obedecer á plan, ni para destruir al enemigo, ni siquiera para contenerlo.

La invasión se verificó desde Cuba á la trocha de Júcaro y de ésta á Pinar del Río sin combates serios de escarmiento, habiendo cruzado los rebeldes varias provincias sin que les sirviera de vadallar ninguna fuerte columna. A un enemigo que iba montado venían de Oriente siguiéndole el rastro columnas de Infantería, así es que la mayoría de ellas no llegaban á tiempo para nada.

Todavía existe marcado con el sello inmutable del incendio el rastro que siguieron las dos columnas enemigas mandadas por Maceo y Gómez desde Cuba á Pinar.

El pánico en las capitales puramente peninsulares, como Cienfuegos, Sagua, Cardenas, Matanzas, Habana, Pinar del Río, está demostrado con leer los bandos de sus respectivos gobernantes militares, en que se señalaban puntos de reunión para sus defensores, y se fijaban los toques que habian de indicar la alarma.

En la Habana me encontré montados cañones en las avenidas del Cerro, Jesús del Monte y demás entradas; los paseos públicos eran Plaza de Armas, pues los voluntarios llevaban el fusil consigo; los tranvías y trenes de la tarde salían cargados de soldados, bomberos y voluntarios que iban, no á buscar al enemigo, sino á ocupar una posición defensiva durante la noche, para al amanecer volver á sus quehaceres comerciales; y la casa de Correos la defendía una compañía del Ejército.

El mismo día de mi llegada no pude comunicar á las autoridades de la isla mi toma de posesión, porque no había hilos telegráficos útiles ni vías férreas en estado de servicio, habiendo días antes caído en poder del enemigo un tren de raciones y municiones en la vía de la Habana á Batabanó. Todas las Empresas ferrocarrileras tenían sus principales puentes destruidos por la dinamita y sus estaciones quemadas por las masas insurrectas en su rápido y destructor paso á través de la Isla.

El espíritu pátrio del elemento español hallábase tan decadente y abatido que, á pesar de mi carácter, dudé un momento poderlo levantar; y se concibe, pues pocos días antes uno de los periódicos de mas circulación en la Isla, el *Diario de la Marina*, había tocado á rebato, publicando un artículo en que declaraba que ya estaban los insurrectos tocando con el pomo de sus machetes á las puertas de la Habana.

Todas las poblaciones, grandes y chicas pagaban impuestos indirectos á los prefectos en los felatos que alrededor de ellas tenían los insurrectos para cobrar los derechos de entrada á la ciudad, villa ó aldea.

Las fincas del campo que se salvaron del incendio en el primer momento, se sostenían luego en pie por la contribución que pagaban al enemigo.

En resumen, que la insurrección dominaba de uno á otro extremo, excepción del terreno que las columnas pisaban y el en que estaban enclavados los grandes poblados, y aun en éstos, en el interior, todo eran recelos; y lo que se vendía en la plaza venía gravado por el impuesto *mambí*.

Documentos enemigos y oficiales están

archivados en el Estado Mayor General de este Ejército, que comprueban la certeza de todas estas afirmaciones.

Las columnas nuestras heterogéneamente constituidas (las propuestas de recompensas de aquella época lo prueban), carecían de unidad de mando.

Generales que llevaban á sus órdenes tropas que nunca habian de ellos dependido, si no que á su paso las habian ido agregando ó recogiendo de donde las encontraban; jefes que mandaban soldados de todos los Cuerpos, menos del suyo; Caballería que sólo de tal tenía el nombre, pues carecía de monturas, sin otra excepción que unos cuantos escuadrones que vinieron á la Habana desde el Príncipe en pos de los invasores, aunque sin lograr alcanzarlos por traer caballos en un estado tan lamentable, que era imposible sacar de ellos el efecto útil que en las modernas campañas un general en jefe obtiene de esta valiosa arma.

Sin factorías distribuidas convenientemente, ni hospitales militares, las columnas tenían que ir á poblado á racionarse, no en establecimiento militar, si no en tiendas particulares, y los heridos y enfermos ingresaban en hospitales civiles, habiendo sucedido muchas veces que fueron colocados en catres requisados en los poblados, sirviendo de hospital la iglesia ó el Ayuntamiento.

No me ensaño en la crítica de épocas calamitosas para mi patria; me limito á citar hechos ciertos, por la necesidad de comparar los de antes y los de ahora, y de pedir que se juzgue—teniendo en cuenta tiempo transcurrido y estado del país—el trabajo realizado por el general que suscribe, que, secundado admirablemente por los generales, jefes, oficiales y tropas á sus órdenes, ha puesto la isla de Cuba y su Ejército como va á tener la honra de exponer.

Organizar las columnas reuniendo los Cuerpos fué mi primera disposición, á la vez que me hacía cargo de la situación del enemigo, con especialidad de los dos cabecillas más salientes, Gómez y Maceo, comprendiendo que era preciso separarlos, para lo cual ideé la línea Mariel Majana, que dió resultados muy superiores á los que yo esperaba de aquella línea defensiva de observación y base de mis operaciones en Pinar del Río.

Sumadas las fuerzas que constituían este Ejército, deduje que no pudiendo colocar en toda la Isla superioridad numérica sobre el enemigo, debía operar para mejor resultado, presentándome potente en cada una de las provincias, sucesivamente, constituyendo esta consideración la base de mi plan de campaña, que fué ir sofocando la rebeldía provincia por provincia, partiendo de Occidente á Oriente.

Separado Maceo de Gómez, encerrado el primero en Pinar y tomado el segundo rumbo á Oriente, y salvado el conflicto sanitario del Ejército, llegó el momento de ponerme personalmente al frente del Ejército que habia de penetrar en Pinar del Río, efectuándolo el 9 de Noviembre de 1896.

No es este el momento de relatar sucesivamente las bases de las operaciones ni de redactar el Diario de las mismas en estos diez meses de campaña activa, de los cuales ocho han sido estando el que suscribe constantemente al lado de las columnas; pero sí he de explicar la causa por que no me detuve más tiempo en Pinar del Río y de mi rápido paso por las provincias de la Habana y Matanzas.

Casualmente llegó á mi poder carta original de Gómez, en la cual ordenaba éste la segunda invasión de Occidente. Las fuerzas insurrectas habian de partir del Príncipe y ser reforzadas con las partidas de Spiritus, Remedios y Villas. Interesá-

bame muy mucho batir aquel núcleo y oponerme á su paso para que no se repitiese el desastre de fines del año 1895 y principios de 96, considerando que si llegaba con las tropas á mis inmediatas órdenes á ocupar la línea Sagua-Cienfuegos, como primera base, ó de Caibarién-Tunas, como segunda, la invasión seria deshecha y las provincias occidentales salvadas. Fijo en esa idea, avancé rápidamente logrando ver cumplido mi propósito, llegando á Cruces el día 1 de Febrero de 1897, con fuerzas suficientes para oponerme á todo el plan insurrecto y batir y diseminar las partidas que, desde entonces, no han conseguido jamás concentrar fuerzas superiores á 1.000 hombres, no habiendo hoy, de la trocha de San Fernando-Júcaro al cabo de San Antonio, partida ó grupo que exceda de 200 hombres armados.

La trocha del Júcaro cerrada, ha completado mi plan del primer año útil, ó sea limitar la insurrección á Oriente, donde fuerzas del Ejército mio, insuficientes para tomar una ofensiva eficaz, son al menos bastantes para defender los poblados y vías de comunicación principales que han de servirme para mis operaciones en Oriente al cesar el periodo de las aguas.

Las poblaciones del interior de Príncipe, Holguin, Manzanillo y Cuba, construidas ó reconstruidas en parte durante la paz, no tenían condiciones defensivas militares de ninguna especie. Desde el principio de la guerra se procuró atenderlas siempre obligados por tal circunstancia y por su difícil situación topográfica, pero sus fuertes eran débiles, sus muros no capaces de resistir proyectiles de Artillería, y aunque traté, dando disposiciones al efecto, que se pusieran en condiciones para contener ataques en proporción de los elementos ofensivos que disponía el enemigo, la falta de fuerzas y los muchos enfermos impedían llevarlas á cabo con la rapidez exigida por el desarrollo de los sucesos en Oriente, teniendo que lamentar los hechos de Guaimaro, en el Príncipe, y el reciente de Tunas, en Holguin.

No me faltó previsión, pues demasiado comprendí la situación de aquellos poblados en su oportunidad. Lo sucedido es inherente á toda guerra irregular, donde los que han de secundar las órdenes temen muchas veces las responsabilidades que les pueden caer dentro del territorio que se les encomienda. Debido á esto, Tunas no fué abandonado á tiempo, como todavía no lo ha sido Bayamo, quedando en ambos, fuertes capaces para asegurarnos la posición y de condiciones para resistir artillería y dinamita, como tenia ordenado.

Y es llegado el momento, Excmo. señor, de dar cuenta á V. E. del estado del país y del ejército.

Desde Pinar del Río á la Trocha de Júcaro no quedan en el campo mas que grupos sin cohesión ni medios de resistir mucho tiempo, acentuándose de día en día la desmoralización, la cual se demuestra por el estado en que se presentan y la forma de las presentaciones, pues ya no llegan á los poblados hombres aislados como antes, sino grupos con sus jefes naturales.

Las fincas están dispuestas á emprender sus trabajos de zafra, y las vegas en producción prométense abundante cosecha, que el mercado nacional no bastará á consumir, presentándose me representaciones de zonas de cultivo pidiendo ruego al Gobierno de su majestad decretos favorables á la fácil exportación y rebaja de derechos arancelarios, hecho que contrasta notablemente con lo del año anterior, que para proteger la industria tabacalera, tuvo que dictar el bando prohibiendo la exportación de tabaco en rama.

No tengo armas de modelo antiguo con

que atender las numerosas peticiones de paisanos que las solicitan para defender sus propiedades y cultivos, no de insurrectos, si no de los merodeadores que en todas las épocas hubo en la isla, y este estado de ánimo en los pacíficos, prueba la recostitución y el convencimiento íntimo que tienen de que no hay peligro para su vida y haciendas en ser voluntarios, como en las épocas de las invasiones de los Maceos y Gómez.

Los batallones de infantería operan completos con su fuerza útil, teniendo el que más 300 hombres destacados en zonas que, por lo muy trilladas que las tienen, les son tan conocidas como á los mismos campesinos de la localidad. La caballería, remontada por completo y organizada en regimientos, ha demostrado bajo mi mando lo valioso que es su uso en esta campaña, habiendo eclipsado con sus cargas las famosas de otros tiempos de los insurrectos, y logrando demostrar prácticamente en esta isla, que no hay caballería que la iguale entre los enemigos de la nación.

He creado factorías y hospitales donde han sido precisos con economía grande para el Estado, obteniendo que el precio de la estancia sea muy económico, y que las raciones que se suministran á las tropas sean á la par que de buena calidad y frescas, más baratas que al comienzo de la guerra, estando mejor alimentado el soldado.

He hecho economías en todos los ramos de Guerra, sin que los servicios hayan sufrido lo mas mínimo, procurando armonizar que nada falte al Ejército y que éste sea lo menos gravoso posible á la nación.

Conseguí este año estar preparado para que no me sorprendiese una gran enfermedad sin medios de atenderla como el pasado. De este modo evité bajas definitivas por defunción ó inutilidad, que han ocurrido en menos proporción que en anteriores años.

En Oriente ha transcurrido el período de las aguas sin grandes contratiempos, consiguiendo ventajas positivas de posiciones y campamentos que me han de servir de base para las operaciones de la se-
va.

El país, en su totalidad, se rehace esperando en breve que á la par que dedico mi atención á las operaciones de Oriente, en los próximos meses quede reconstruido en Occidente, donde ya circulan los trenes sin interrupción en todas sus vías y se comunican telegraficamente todas las estaciones, desde Ciego Avila y Morón á Pinar del Rio.

No terminaré sin hacer presente á V. E. que el buen estado del Ejército se sostiene á pesar de cobrarse las consignaciones con seis meses de atraso, lo cual dificulta muchísimo el que puedan los cuerpos adquirir oportunamente y con ventaja en los poblados las mejoras de rancho para las tropas, consiguiéndolo mediante crédito personal de la oficialidad, crédito que hoy es en la isla de Cuba muy superior al de las pasadas guerras.

Valeriano Weyler.

Desde Madrid

Cada vez que se constituye un nuevo gabinete, abundan los comentarios y éstos no habían de faltar en la presente ocasión, mucho más cuando en él no han entrado elementos que por varias causas se creía seguro vinieran al gobierno al encargarse del poder el partido liberal.

Apenas este ha empezado su nueva etapa ministerial, y ya hay políticos descontentos que murmuran por entender que con ellos no se contó para nada.

Allá ellos. Nosotros entendemos que la gravedad de las circunstancias aconseja ser prudentes y murmurar lo menos posible, porque todo lo que se diga en contra de la nueva situación, producirá sus resultados á la corta ó á larga.

En general se afirma que el ministerio no es de gran altura. A sus propios amigos se les oye decir que ha venido á ser algo así como el parto de los montes. Pero si se tiene en cuenta que no hay peor cuña que la de la misma madera, ese dicho no debe extrañar á nadie.

Pero extrañará y así será el principio de lo

que luego, acaso sin tardar mucho, han ya de venir á ser tremenda oposición.

Y nosotros preguntamos al ver que muchos se disponen á desacreditar al gobierno fusionista. Teniendo en España dos partidos, uno de los cuales acaba de caer abrumado por el peso de graves acusaciones mas inspiradas en la pasión que en la imparcialidad, ¿qué sucederá si al otro se le censura y se quita fuerza y prestigio?

Por ver que predominaba este deseo, fué por lo que recientemente expusimos nuestra opinión de que los liberales se gastarían pronto. Hoy opinamos lo mismo, porque aquel deseo no ha dejado de existir.

Los que de buena fé confían en que los fusionistas han de resolver pronto lo de Cuba, si ven que esto no ocurre tan pronto como el país desea, dirán que el señor Sagasta y sus amigos han engañado á la nación con los ofrecimientos que hiciera el señor Moret en reciente propaganda.

El pueblo español todos sabemos lo que es: se impresiona mucho, se le ocurre una cosa y, no bien la pensó, cuando ya quiere verla realizada. Siendo así, probablemente dirá que no proceden bien los liberales si no conceden pronto la autonomía y en Cuba no reina la paz inmediatamente.

Y la autonomía no sabemos si se podrá conceder tan pronto como el pueblo español quiere ahora. Ni sabemos tampoco quien debe cantar su triunfo, si los españoles que han logrado ver en el poder á los fusionistas, ó los insurrectos que con su proceder han conseguido en los españoles un cambio de criterio tan radical como el que ahora se observa en ellos, al querer lo contrario de lo que por ningún concepto querían antes.

En fin paciencia y barajar, pero ayudando al partido liberal.

Carmón

6 Octubre 1897.

Establecimientos industriales más importantes, nacionales y extranjeros

El fotógrafo Esplugas

(Corresponsalia Española)

Veinte años de lucha, coronada por la victoria: esta es la síntesis de la biografía de Esplugas.

Cuando, en nuestro deseo de poseer, si quiera sea someramente, los principales establecimientos industriales y artísticos de España, visitamos al popular fotógrafo y sus estudios y talleres, recibimos en primer término, la grata impresión que siempre produce en el ánimo, *habérselas* con una personalidad inteligente, discreta y *sujestiva*, de tal suerte que, si Esplugas ha cautivado á los millares de bellas hembras que ha enfocado con sus máquinas, como conquista las simpatías y la amistad de cuantos del sexo feo conversan con él una sola vez, habrá sido el terror de maridos, hermanos, hijos, amantes ó pretendientes de esas bellidades, si avivó y cultivó los afectos por él despertados y, si los resistió hidalgo, prudente, cauto ó desdeñoso, merece la ejecutoria de héroe, santo ó despiadado verdugo de femeniles corazones.

¡Y qué bellidades las fotografiadas por Esplugas!

La impresión de segundo término á que había de referirme es la que me causó la revisión de innúmeros *álbums*, que galantemente me presentara el que desde luego consideré mi amigo; impresión dulce, en los comienzos, de mareo y voluptuosa embriaguez á los pocos momentos. ¡Qué maravilloso desfile de hembras aristocráticas, notables ó insignes en el arte dramático y en el lírico, en el coreográfico y en todas las artes que la mujer cultiva tan diestra y enloquecedoramente, ora declamando, ó cantando, ó tañendo instrumentos musicales, ó agitándose en rápido y vertiginoso baile académico ó en rítmica y pausada danza ó tan sólo adoptando actitud genuinamente femenina, tal, que enamora y emboba al más reflexivo, excéptico y desengañado de los hombres! Desde la inquieta é inconsciente *bebé* y la candorosa impúber que por primera vez recibió en su pecho con santo éxtasis la Eucaristía, hasta la vencedora prometida que negligentemente y como rendida tras la victoria, pero satisfecha de haberla logrado, se apoya en el brazo del feliz esposo; la madre fecunda rodeada de numerosa prole, en ar-

tístico grupo; la venerable anciana que cede á la súplica del nietezuelo, y se deja enfocar por la postrera vez dirigiendo á la máquina dulce y amorosa mirada, á modo de codicilo que el corazón otorga á su descendencia; hasta la escultural modelo que, sin ofensas al pudor, prestose generosa á perpetuar en el *cliché* la belleza plástica con que la dotó Naturaleza, aparecieron ante mis asombrados ojos, á la postre tan embelesados cuanto absortos, ante los prodigios de arte realizados por el inteligente Esplugas.

Por galantería y porque siempre *ellas* ocuparán en mi mente y en mi corazón el primero y mejor lugar, he dedicado estos primeros párrafos á tratar de expresar las bellezas que atesoran los *álbums* que Esplugas ha consagrado al sexo femenino; y digo *tratar de expresar*, porque mi prosa ramplona y desmañada no puede rebasar las lindes del intento.

No bien repuesta mi retina de la anterior fatiga, dirigióse á otros catálogos que encierran un tesoro de bellezas. Merece mención, en primer lugar, la *Galeria Artística*, que consta de 20.000 *clichés* y fué comenzada hace veinte años, esto es, cuando Esplugas dió los primeros pasos en el simpático arte que ejerce.

¡Cuánto y cuán notable encierra este archivo, verdadero monumento artístico y documento inapreciable para la historia del arte y de la sociedad contemporánea! Monumentos artísticos, acontecimientos trascendentales, personalidades masculinas y femeninas relevantes en todos los órdenes de la actividad humana, nacionales y extranjeras que han pasado por la ciudad condal, forman esta maravillosa colección.

Aparte de ésta, ha constituido Esplugas otras, como la de *Vistas de España*, la de *Bellas Artes*, que comprende escultura, pintura, numismática, antigüedades, tapices, etc., etc., sin enumerar las legiones de retratos *anónimos, del montón*, de la tarea diaria, que abruma las estanterías de los varios archivos de las casas de Esplugas. Porque, Esplugas, artista de pura sangre, es, al propio tiempo, industrial activo y secundado por vastísima clientela, ha llegado á tener instalados cinco establecimientos fotográficos, de los cuales conserva al presente, tres; en todos los cuales se trabaja incansablemente, siendo uno de los más visitados por las damas, el situado en la casa de *La Alhambra*, del Paseo de Gracia, por las comodidades que ofrece. Su iniciativa, siempre en vigilia, ha sido tan fecunda, cuando obstruccionada por la envidia ó la ignorancia, y con esto recordamos entre otras obras editadas por el infatigable artista, su feliz idea de la publicación de retratos de catalanes ilustres que figuran en la galería de honor en las Casas Consistoriales de la capital del Principado catalán.

Esplugas ha dado gran impulso á la fotografía en España, contribuyendo con su ejemplo á analtecerla, dignificándola y elevándola de burguesa industria á distinguido arte; ha logrado montar sus talleres con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia, á cuyo efecto visita anualmente los centros fotográficos más notables del extranjero y dedica, con largueza, las sumas necesarias para la adquisición de materiales; ha sido galardonado con los primeros premios, por los jurados de los Certámenes y Exposiciones á que ha concurrido y como recompensa á trabajos encomendados por la Real familia, le han sido expedidos los títulos de Caballero de las Reales Ordenes de Isabel la Católica y de Carlos III.

Temeraria ha sido mi empresa: la de retratar á Esplugas. Si no he enfocado bien, ni *revelado*, ni *retocado* mejor, cúlpese á mi torpeza y á la deficiencia de materiales: nunca á la falta de voluntad.

Rafael Chichón.

NOTICIAS DE MADRID

(Recibidas ayer)

Continúa preocupando á la opinión el asunto de la carta de Weyler al anterior ministro de la Guerra.

Cuéntase que el general Martínez Campos ha teleografiado al general Weyler preguntándole si había autorizado la publicación del documento que divulgó *El Nacional*.

Añádese que ha contestado el general Weyler, que mantiene la comunicación en todas sus partes, y que no le molesta verla publicada por la prensa.

Dícese también, y á título de información lo recojo, que el general Weyler ha manifestado que si no tuviera otros motivos para dejar el mando de Cuba, bastaría saber que va á autorizarse á Cuba para formarse sus aranceles sin margen protector para los productos peninsulares, para desear que le releven; no pudiendo consentir que sea privada la industria catalana del mercado antillano.

—Un telegrama de Londres dice, que los anarquistas españoles refugiados en aquella capital han emprendido la publicación de un periódico escrito en español.

La nueva revista se titula *Germinal*.

—El general Weyler no presentará la dimisión.

Esto ha disgustado mucho al Gobierno, que se verá en la precisión de relevarle.

El ministro de Ultramar envió al general Weyler anoche una nota oficiosa de los acuerdos tomados en el Consejo.

Hizo esto para ver si el general Weyler presentaba la dimisión, cosa que no ha hecho hasta hoy y que seguramente no hará, según manifiestan los amigos del citado general.

—Casi todos los periódicos dirigen elogios al general Azcárraga, al tratar de la Jefatura del partido conservador, que ha de ser próximamente.

Dicen que la figura del expresidente del Consejo es respetada por amigos y adversarios, pues el general Azcárraga ha dedicado su vida entera al cumplimiento del deber como militar.

—En los círculos políticos se habla mucho de las manifestaciones que ha hecho el general Martínez Campos á propósito del documento que publicó *El Nacional*, suscrito por D. Valeriano Weyler, de las que se desprende que al regresar de Cuba este general, se verá obligado á dar explicaciones á Martínez Campos.

Los amigos de este último dicen que el asunto tendrá un desenlace ruidoso, pues Martínez Campos considera el escrito de Weyler como una censura á los actos que cometió mientras desempeñó el cargo de capitán general de Cuba.

—Mañana probablemente quedará redactada la circular que el Directorio del partido conservador ha acordado dirigir á sus correligionarios de provincias.

Los señores Azcárraga, Elduayen, Pidal y Cos-Gayon, que componen el Directorio, esperan conocer antes de que termine el mes la verdadera situación y el pensamiento de la mayoría de sus amigos políticos.

El Directorio no adoptará ninguna resolución definitiva, hasta tanto que no estén en Madrid las contestaciones de todos los conservadores á la circular mencionada.

Los elementos más inquietos del partido conservador muéstranse relativamente tranquilizados por el hecho de que el general Azcárraga se haya encargado de la presidencia del Directorio, y de que no vaya firmada la circular mencionada por todos los ministros del último gabinete.

Creer que debe esperarse un par de meses para ver el curso de las cosas y el resultado de la nueva política.

—El próximo Consejo de ministros que es probable se verifique mañana, se ultimaré la cuestión de Cuba y se empezará á tratar de la de Filipinas, y si queda tiempo se tratará de la combinación de gobernadores y del alto personal y, sino, se aplazará para el Consejo inmediato.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos fritos
Anguilas con arroz
Vaca cocida á la mayonesa
Riñones salteados
Postres

Comida

Sopa de arroz
Bacalao con nata
Biftec á la bretona
Albondiguillas
Postres

Anguilas con arroz.—Culo-

cada al fuego una cazuela con suficiente cantidad de aceite y especias de todas clases, así que esté bien caliente se le agrega el arroz, al que después de bien rehogado se le añade caldo del puero en bastante cantidad para la porción de arroz. Si las anguilas fueran pequeñas, se colocarán en la cazuela cuando el arroz esté a medio cocer.

Bacalao con nata.—Bien desalado el bacalao, se cuece en agua. Tomada suficiente cantidad de manteca que se tendrá amasada antes con flor de harina, pimienta y moscada rallada, se derrite en una cacerola. Cuando esta mezcla principie á trabarse, se le añade cantidad igual de nata dulce y perejil picado, meneando la salsa durante cinco minutos, al cabo de los cuales se incorporan los trozos del bacalao, y dejando que cuezan suavemente con la salsa, puede servirse.

NOTICIAS

Los individuos de la reserva del ejército deben pasar la revista anual durante este mes hasta el treinta de Noviembre. La revista la pasarán en el punto de residencia ante los Comandantes de destacamento ó ante los alcaldes en donde no haya representación militar, y en esta capital ante el Coronel del Regimiento de Reserva.

—El recaudador de las cédulas personales de esta ciudad, ha verificado la cobranza á domicilio en el barrio de Puente Mayor y calles de Bernardas y Besadó.

—En mérito de causa sobre incendio, el juzgado del partido de Figueras cita al vecino que fué de Campmany y Ventalló Salvador Sala Costa, para que dentro del plazo de veinte días se presente á prestar declaración en dicha causa.

—A consecuencia de la fuerte tramontana, en la bahía de Rosas se encontraban ayer detenidos los vapores «Orione» y «Leon de Oro».

—Nos preguntan algunas suscriptoras si está prohibida por la Santa Iglesia la obra de Dicenta Juan-José, y si nuestro Prelado ha prohibido el que se presencie su representación.

A lo primero contestamos, que no conocemos ninguna disposición por la cual esté incluida en el Índice esa producción, ni documento alguno de autoridad que lo prohíba.

Tampoco conocemos disposición alguna de nuestro virtuoso y sábio Prelado referente á esa obra, y por más que hemos investigado, no hemos podido adquirir otra certeza que la de que el Obispo de la Diócesis no ha dicho una palabra á sus fieles diocesanos.

Algunas de las señoras que hacen las preguntas, por ser asiduas concurrentes á nuestro coliseo, saben que obras del corte y argumento parecido á Juan-José han visto muchas, y de argumento peor bajo el punto de vista moral, algunas mas de las que podríamos citar.

En el terreno de las escrupulosidades, terreno que respetamos, aplaudimos y recomendamos que significan *Bocaccio, Doña Juanita, Carmen, La Dama de las Camelias, Las dos Princesas* y tantas otras producciones como las que se han representado en el teatro de Gerona sin protesta, ni escrupulo de nadie?

En verdad, no es un ejemplo de buenas costumbres el drama *Juan José*, como por lo regular no lo son casi ninguna de esas obras que tratan asuntos sociales de cierto cariz como muchas de D. José Echegaray; pero lo que nos maravilla es, que los reparos se pongan en unas producciones y no se acuerde nadie de hacer aspavientos cuando se trata de otras que en puridad no debieran pasar desapercibidas.

En fin, como no está prohibido el drama, así lo consignamos dejando á las damas que nos consultan determinen lo que crean más conveniente según los impulsos de su conciencia.

—El rey de Siam llegará decididamente á Madrid el día 15.

La recepción será oficial.

—El *Boletín Eclesiástico* de Zaragoza publica una carta pastoral excomulgando al semanario *El Farol*, que venia publicando doctrinas contrarias á la fé y á la moral cristianas.

—Hé aquí la lista del personal de las

cuadrillas que torearán en nuestra plaza los días 29 y 31 del actual:

Maestros: Luis Mazantini y Nicomedes Villa (Villita)

Cuadrilla de Mazantini.—Picadores: Manuel Perez (Sastre) y Rafael Alonso (Chato).

Banderilleros: José Galea, Tomás Mazantini y Luis Recatero.

Cuadrilla de Villita.—Picadores: Cirilo Martín y Manuel Macipe (Carro).

Banderilleros: Ramon Lagorda (Chato), Tomás Recatero (Regaterillero) y otro.

Puntillero: Domingo Almansa (Isleño).

—Uno de los últimos actos llevados á efecto por el director general de obras públicas dimisionario señor Ordoñez, ha sido complacer los deseos del señor Conde de Serra aprobando el presupuesto para el replanteo definitivo de los trozos cuarto y quinto de la carretera de Vilademat á Palafrugell, cuya carretera consiguió el Conde de Serra se incluyera en el plan de obras de este año para ser sacadas inmediatamente á subasta.

Buena ha sido la despedida dada á los intereses de la provincia al caer el partido conservador por nuestro apreciado amigo, y de seguro sus desvelos encontrarán recompensa en la gratitud de todos, especialmente de los pueblos interesados, solo falta ahora, que los diputados y senadores que representen á la provincia durante el periodo de los liberales, continúen este viaje de sanas emulaciones para bien de esta region, que en vez de hechos bizantinos y apasionamientos, anhela paz y concordia para, á la sombra de ambas, mejorar sus condiciones para desarrollar sin trabas los veneros de su riqueza que son muchos y no pueden explotarse por falta de vias y de buen deseo.

—Ha sido nombrado catedrático de gimnasia de este Instituto provincial, el que venia desempeñando el cargo interinamente D. Ramón Balmes, cuyo nombramiento ha sido bien recibido.

Felicitemos al agraciado.

—A causa de encontrarse enfermo el aspirante del cuerpo de correos encargado de la Ambulancia de esta ciudad á Palamós, se ha encargado de este servicio el aspirante D. Constantino Tebar interinamente la indisposición de D. Isidro Bueno.

—Dícese como seguro, que el nombramiento de alcalde de esta ciudad, recaerá en nuestro particular amigo D. Antonio Boxa.

Muchos nos alegraríamos si la noticia se confirmara.

—En subasta verbal, se venderá el diez y ocho del actual en este parque de artillería y en un solo lote, bajo el precio de subasta de 279'40 pesetas, 10 kilogramos de acero, 20 de plomo y 980 de leña.

—Aunque á la sombra se sentía algo de fresco, ayer hizo un día espléndido, viéndose la Dehesa muy animada durante el tiempo que estuvo haciendo ejercicio el batallón de Guipúzcoa.

—Ha sido declarado nulo y sin ningun valor, el título de guarda particular, expedido por la alcaldía de Campmany á favor del vecino de dicho pueblo Jaime Daniel Rutllant.

—Mañana domingo y los cuatro siguientes, se celebrarán en la antigua iglesia de San Lucas funciones dedicadas á las cinco llagas del Redentor.

—Mañana tendrá lugar en el elegante teatro del *Círculo Católico de Obreros* de esta capital, un notable concierto y escogida función lírico-dramática, en que tomará parte el distinguido tenor D. José Gomis, cuyo nombre va alcanzando ya merecida fama entre los mejores artistas.

El señor Gomis muestra con lejitimo orgullo varios documentos que posee, suscritos por maestros tan eminentes como Barbieri, Breton, Arrieta, Vazquez, Arredondo y otros, en que se hacen grandes elogios de sus facultades artísticas que, dicen, han de honrar al arte y á la patria de dicho señor. Posee tambien un atento oficio firmado por el general Polavieja, como Presidente de la Asamblea Suprema para el socorro de heridos de tierra y mar, en el cual se le dan las gracias por haber tomado parte con gran lucimiento en la función religiosa celebrada en la iglesia

de San Francisco el Grande de Madrid, el 28 de mayo de 1894, en acción de gracias á Dios por la terminación de la última guerra de Africa.

Con estos antecedentes y las simpatías que en estos días se va captando el señor Gomis entre los profesores y artistas de esta capital, es de esperar que será grande la concurrencia en los salones de dicho Círculo, y que serán muy numerosos los socios y familias que desearán oír la potente y bien timbrada voz de tan notable artista, que ha tenido la galantería de escoger el espacioso local de dicha Asociación para dar en él el brillante concierto expresado.

—A las vecinas de Torroella de Montgrí doña Teresa Coll Puig y doña Ana Pons Simón, se les ha perdido la cédula personal respectiva de 11.ª clase, habiéndoseles librado los respectivos certificados.

—Segun los colegas de Barcelona, muy en breve recalará en aquel puerto el yate *Clementine* en el que viaja de rigoroso incógnito el Rey de Bélgica.

—El gobenador civil interino señor Aymerich, ha recibido estos días muchas felicitaciones por su nombramiento.

Tambien le han visitado varias comisiones y algunos amigos políticos y particulares, saliendo todos satisfechos de la amabilidad con que han sido recibidos.

—Con apercibimiento, el vice-presidente de la Comisión provincial advierte á los alcaldes, con respecto al servicio de bagajes, no los faciliten á mayor distancia del punto de etapa, que comprueben el peso al terminar el servicio, queno se nieguen á poner el presentado y cesen en las papeletas que llevan los bagajeros ni ha expedir nueva papeleta hasta el próximo punto, en una palabra, que cumplan sobre este particular las prescripciones de la Circular que se publicó en el *Boletín Oficial* de 23 del último Junio, si no quieren ser responsables de los daños y perjuicios que irroguen.

—Han sido nombrados agentes para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre pólvora y materias explosivas y perseguir el contrabando y defraudación, D. Narciso Arpa, D. José Bartomeu Roure, D. Hermenegildo Bosch, D. Esteban Bosom, D. Francisco Camps, D. José Castegené, D. José Domenech, D. Francisco Dubé, D. Nicolás Ferrer, D. Juan Frigola, D. Francisco Llorens Roca, D. Ginés Mir, D. Pedro Pastells y Vila, D. José Simón, D. Juan Sirven, D. Narciso Tibau, D. Juan Vidal, don Antonio Viñas, D. Alejandro Viñas é Hilari y D. Pedro Viñeta.

—El juzgado de Puigcerdá anuncia la venta en pública subasta, de una casa y huerto y una Dehesa llamada del Roura en el término de Ribas, valoradas respectivamente en 1.500 y 2.500 pesetas.

El de esta ciudad venderá el treinta del corriente varias fincas rusticas y urbanas situadas en el término de S. Jordi Devalls.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro antiguo amigo don Rafael Roldós, gerente de la casa anunciadora de Barcelona Roldós y C.ª, dueño de una fábrica de hilados situada en el término de Ripoll y uno de los copropietarios de nuestro colega barcelonés *Las Noticias*.

Nuestro amigo regresó en el tren de la tarde á la capital del Principado.

Tambien tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro apreciado amigo D. Sergio Díez, gerente del Tranvia del Bajo Ampurdan.

—En la secretaria del Ayuntamiento de Bañolas, ha quedado expuesto durante veinte días el proyecto de alineación de la calle de San Benito de aquella villa.

VINO DE BUGEAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

¡Suspiros!

¡Un beso... ¿Qué vale un beso?
¡Por un instante de gozo,
pena de llorarlo luego!

«A las penas puñaladas»
dice un antiguo refrán;

¡por eso yo cada pena
la encierro dentro un cantar!

Tan grande es el cariño
que por ti siento,
que á intervalos mi vida
se va extinguiendo,
¡Ay!... sufro tanto
que aun queriendo olvidarte
nunca lo alcanzo!

Sobre la tumba de un muerto
una negra cruz se ostenta,
y ante la cruz llora un hombre
que sabe Dios por qué pena.

No porque seas devota
demostrarás que eres buena,
que el jabon ensucia más
si con agua no se mezcla.

Sé que fué falso tu amor
conmigo, mas ten presente
aquel adagio: «El que á
hierro mata á hierre muere.»

Es la mujer á mi ver
como la falsa moneda,
mientras su brillo reluce
pasa, pero luego... queda.
Si la ingratitud las leyes
como delito apreciáran,
pocas mujeres habria
que no fuesen castigadas.

Quando me hablan de venganza
con serenidad contesto:
—Se sufre más que se alcanza.

José Ferré Genère.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santos Dionisio compañeros martires
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de San Pedro
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

Teatro Principal

COMPANÍA DRAMÁTICA
del eminente actor

DON ANTONIO VICO

Función para hoy 9 de Octubre de 1897
(1.ª de abono)

Se pondrá en escena el drama en tres actos y un prólogo,

EL GRAN GALEOTO

La comedia en un acto,
EL SUEÑO DORADO

A las ocho y media
Entrada general 1 peseta.
Idem al paraiso, 0'60.



La PALATINE

COMPANÍA INGLESA DE

Seguros contra incendios, explosiones y accidentes

A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited).

Establecida legalmente en España desde 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

La Palatine tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

Dirección de la Sucursal de España: Calle de Alcalá, 23, dupl.—MADRID.

Delegado en la provincia de Gerona: D. Alfonso Batlle.—Oficina, Subida Catedral, 2.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA				
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Correo	6'48	»	Omnibus	8'39
De mercancías	10'37	»	De mercancías	12'43
Omnibus	»	3	Mixto	5'40
Expreso	»	5'09	Correo	7'35

trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.^a y 3.^a, el de Mercancías de 3.^a y el Expreso de 2.^a clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.^a 2.^a y 3.^a el de Mercancías y Mixto de 2.^a y 3.^a y el Correo de 1.^a y 2.^a clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA				
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Num. 2. (Julio y Agosto)	5'09	»	Num. 9. (Julio y Agosto)	5'40
Número 4.	8'54	»	Número 1.	4'32
Número 6.	11'44	»	Número 3.	7'30
Número 8.	»	3'22	Número 5.	12'44
Número 10.	»	5'35	Número 7.	2'50

LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6'32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9'07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4'25 de la tarde. Llega a Flassá a las 4'25.			
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3'15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5'36.	Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7'14.			
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9'30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11'51.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6'41 tarde. Llega a Flassá a las 9'42.			
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6'60 mañana. Llega a Flassá a las 8'27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1'12 tarde. Llega a Palamós a las 4.			
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2'45 tarde. Llega a Palamós a las 5'8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7'50 mañana. Llega a Flassá a las 11'21.			
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11'20 mañana. Llega a Flassá a las 1'30.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9'40 noche. Llega a Palamós a las 1'56.			
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6'25 tarde. Llega a Palamós a las 8'44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5'30 tarde. Llega a Flassá a las 7'53.			

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT Á GERONA				
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Número 2.	9'10	»	Número 1.	7'40
Número 4.	»	3'00	Número 3.	1'00
Número 6.	»	5'00	Número 5.	4'30

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.^a y 3.^a clase.
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou a n.º 21 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6'41 y 8'29 mañana, 2'52 y 5'4 tarde.

Servicios de la compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San-Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de África.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, hacienda de Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a Familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas a pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que reciba y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.
Para más informes, dirigirse a D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente a la Plaza del Carril.

CORREOS

ENTRADAS	SALIDAS
Madrid.. 8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona.. 8'48 m.	7 mañana y 3 t
Francia.. 7 m. y 3'19 tarde	8'48 m. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll 5'30 m.	11 m.
Olot y su línea.. 5'30	11 id.
S. Feliu Guixols.. 7 m. y 6 t.	9 m. y 6 t.
Amer y su línea.. 6'30 m.	10 m.
S. Aniol y su línea 7 idem.	10 m.
Estañol id. id. 7 idem.	10 m.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 de la m. a 1 de la t.
Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche.
Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana.
Los buzones de los Estancos se recogen a la 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida de los correos.
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampurias, Figueras, Flassá, Gerona Hestalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Portbou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Felii de Guixols.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial a los convalecientes, a los niños débiles, a las mujeres delicadas y a los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^a, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella
Servicios del mes de Octubre de 1897
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés
ITALIE
Línea para el Brasil y Rio de la Plata
Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses
El día 11 de Octubre el vapor **AQUITAINE**
El día 26. » » **LES ALPES**
Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio, Barcelona.

ASCENSORES-SIVILLA
Hidráulicos y Eléctricos
MONTA-CARGAS Y MONTA-PLATOS

MOVIDOS POR MOTOR DE Vapor, de Gas Y A BRAZO

APARATOS ELEVADORES DE TODOS SISTEMAS

MUNAR Y GUITART
S. en C.
INGENIEROS Y ARQUITECTOS
LIBERTAD, 1, MADRID

En esta construyo y tengo inventado aparatos elevadores de todos los sistemas conocidos como son los de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, fúncionales, de compresión, eléctrico, hidroeléctrico, mecánico, a brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Presupuestos

1897

Café Nervino medicinal.
Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.
Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000

La Moda Elegante Ilustrada.
Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patronos de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa»
QUÍMICAMENTE PURO
del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID
Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvo dentifrico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.
Exigir la firma TORRES MUÑOZ en el cierre de la caja.—Cajas metálicas de 0-50 y 1 y 5 ptas.—En S. Feliu de Guixols, Droguería de Vives. 00